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ЕЛЕНА КАМБУРОВА 
ПЕВИЦА, АКТРИСА 

Окуджава — моя первая поэ-
тическая любовь. Очень гор-
жусь, что мы были в добрых, 
дружеских отношениях. Од-
нажды я застала Булата, 
всегда такого сдержанного, 
редко улыбающегося, таким 
радостным! Он сказал, что 
сейчас написал песню. 
И спел: «Музыкант играл 
на скрипке — я в глаза его 
глядел». Она сразу вошла 
в мой репертуар. Его пес-
ни — мои учителя. Они учат 
самому главному: душевный 
мир и духовная составляю-
щая есть основа жизни чело-
века на земле. Как сказал 
он сам: «Совесть, Благород-
ство и Достоинство — вот 
оно, святое наше воинство. 
Протяни ему свою ладонь, 
за него не страшно и в огонь»

Честь сидеть за Партой Героя 
предоставят лучшим ученикам

Парту установили в ак-
товом зале школы. 
На ней — фото Михаила 
Дедюхина, его награ-

да — орден Мужества, биогра-
фия и живые цветы. 
Открыл торжественное меро-
приятие директор школы Ан-
тон Жулин. Он подчеркнул, 
что право сидеть за партой 
получат отличники и активи-
сты школы, проявившие себя 
в общественной жизни.
— Хочу сказать большое спа-
сибо семье, что воспитала та-
кого человека. Мы обязаны 
увековечить память о герое, 
отдавшем жизнь за нашу Ро-
дину. И наши ученики будут 
знать о его подвиге. 
Участник боевых действий, 
председатель Региональной 
общественной организации 
«Совет СВОих» гвардии стар-
ший лейтенант Константин 
Рыжак рассказал, как в июне 
2023-го, когда враг бросил си-
лы для контрнаступления, 
старший лейтенант Михаил 
Дедюхин приказал 
подчиненным отой-
ти на запасной ру-
беж, а сам остался 
прикрывать их и от-
дал свою жизнь за 
жизни товарищей. 
— Я смотрю на его 
портрет и пони-
маю, что все погиб-
шие ребята для нас все равно 
живы. Они наблюдают за на-
ми, пусть даже с фотографий. 
Они ушли в бессмертие, в веч-
ность. Нет ничего почетнее, 
чем сложить свою голову за 
Родину. Я помню, как встре-
чался с родственниками Ми-
хаила во время похорон. Отец 
держал орден Мужества, я вы-

разил соболезнование, а он 
ответил просто: «Главное сей-
час — дожать!» Понимаете, 
какая высокая гражданствен-

ность у человека. 
Он понимает, для 
чего отдал жизнь 
его сын — за свою 
Родину. И победа 
обязательно долж-
на быть за нами!
Очень тепло вспо-
минала о Михаиле 
его классный руко-

водитель Наталья Серегина. 
Говорит, парень всегда был 
«сердцем коллектива». 
— Настоящий заводила клас-
са, активный участник школь-
ного театра, играл в спекта-
клях, которые получались по-
трясающими. Постановки 
шли по три с половиной часа, 
но время летело незаметно. 

После окончания школы Ми-
хаил поступил в главный вуз 
страны — МГУ. Прошел отбор 
на военную кафедру — ему 
было важно стать офицером. 
После выпуска получил отлич-
ную работу. В военкомат от-
правился сразу же после нача-
ла спецоперации. 
— Не все еще тогда понимали, 
что к чему, а Миша утверж-
дал: «Я могу объяснить, я там 
нужен! — вспоминает бабуш-
ка героя Лидия Дмитриевна 
Маханькова.
Почетное право первыми 
сесть за парту героя предоста-
вили 11-классникам Марии 
Бойко и Владимиру Новикову, 
ученику кадетского класса, 
участнику кадетских парадов 
на Поклонной горе.
— Это очень большая честь 
для меня, но и огромная от-

ветственность, — отметил 
Владимир Новиков.
Сестра героя Анастасия Пря-
никова поблагодарила кол-
лектив школы, что они хранят 
память о брате. Она рассказа-
ла, что родители воспитали их 
правильно. Вспомнила, как 
вместе с Мишей учили песню 
«С чего начинается Родина». 

— И когда Родина позвала, 
брат не раздумывая пошел ее 
защищать. Он умел любить 
и нести ответственность. 
И я хотела, чтобы мальчики 
и девочки, которые сейчас 
учатся в школе, тоже могли 
так любить свою Родину, сво-
их родных и близких. Когда 
есть любовь, можно преодо-

леть любые преграды, — кон-
статировала Анастасия.
Почетный гость — певец и де-
путат Московской городской 
думы Родион Газманов, обра-
щаясь к собравшимся, под-
черкнул, что не только труд-
ные времена рождают героев.
— Герои были, есть и всегда 
будут в России, просто труд-
ные времена помогают их вы-
являть. И среди вас точно то-
же есть настоящие герои, по-
тому что мы — русские, у нас 
особый дух, мы своих не бро-
саем, — сказал он. 
В завершение мероприятия 
прошла церемония возложе-
ния цветов. Одной из первых 
с красными гвоздиками к пар-
те папы подошла его восьми-
летняя дочь Александра. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ПАМЯТЬ В столич-
ной школе № 875 
на проспекте Вер-
надского состоя-
лось открытие 
Парты Героя 
в честь выпускни-
ка, кавалера ор-
дена Мужества, 
старшего лейте-
нанта Михаила 
Дедюхина.

Россия во всем должна быть первой. Ради этой цели 
не жаль ничего — даже жизни.

➔ СТР. II

ПРОФИ Строительное 
дело техники. Где готовят 
специалистов отрасли ➔ СТР. II

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ
Пражская операция 
Красной армии➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Смелость 
«городки» берет. Любимая 
игра стран СНГ➔ СТР. III

ТУРИЗМ Юные корреспонденты 
сходили в поход 
в подмосковный лес ➔ СТР. IV
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Михаил Александрович Дедюхин родился 12 марта 
1987 года в городе Молодечном. С третьего класса учился 
в школе № 875. По окончании школы служил в армии, 
а в 2008 году поступил на психологический факультет МГУ 
имени Ломоносова. Женат, есть дочь. С начала участия 
в спецоперации был направлен в 1430-й гвардейский мо-
тострелковый полк, замполит роты. Погиб 22 июня 
2023 года. Посмертно награжден орденом Мужества.

ДОСЬЕ

5 мая. Одиннадцатиклассникам Марии Бойко и Владимиру Новикову предоставили право первыми занять парту, за которой учился совершивший подвиг выпускник. Ребята говорят, 
что такое доверие не только почетно, но и очень ответственно. Фото: Андрей Объедков. 

Булат Окуджава — поэт-
фронтовик, нежный ли-
рик, философ, умеющий 
ажурным слогом гово-

рить о том, что волнует каж-
дого, бард, песни которого по-
ют как народные и кажется, 
что они существовали всегда. 
Самый старший «шестидесят-
ник», он примкнул к более мо-
лодым поэтам, совпав с ними 
духом, сDежестью, легкостью 
поэзии и идей, ворвавшихся 
тогда в литературу, как весен-
ний ветер в распахнутое окно. 
Стихи того, кто вместе с наро-
дом прошел все ис-
пытания и смог об-
лечь чувства в сло-
во, точно попали 
во время. На его 
выступлениях зри-
тели записывали 
тексты, передавали их друг 
другу, стараясь запомнить ме-
лодии, — известность к нему 
пришла задолго до записан-
ных пластинок.
— Не было в писательской «ту-
совке», среди шестидесятни-
ков и многих других, челове-
ка, у которого был бы такой 
авторитет, какой был у Булата 
Окуджавы, — вспоминает су-
пруга поэта Андрея Вознесен-
ского Зоя Богуславская. — 
У него были сумасшедшие по-
клонники и абсолютно всена-
родная слава — хотя бы одну 
его песню точно знают все. 

Булат Окуджава родился 
9 мая 1924 года в доме 44 на 
улице Арбат — сейчас там 
стоит памятник поэту. Арбат-
ские дворики станут постоян-
ной его темой. Беззаботная 
пора закончилась в один 
миг — в 1937 году отца рас-
стреляли по ложному доносу, 
а мать отправили в лагерь. 
Так юноша оказался у тетки 
в Тбилиси — работал на заво-
де, писал первые стихи. Тще-
душный паренек штурмовал 
военкомат, когда началась 
война, добиваясь отправки 

на фронт, взял командиров 
измором. Потом об этом он 
напишет повесть «Будь здо-
ров, школяр!», где расскажет 
о таких же отчаянно бес-
страшных ребятах, готовых 
сражаться с врагом. 
После Победы, символично 
пришедшейся на его день 
рождения, он обрел творче-
скую силу. Его «До свидания, 
мальчики», «А мы с тобой, 
брат, из пехоты» знает каж-
дый с детства. Одну из самых 
знаменитых композиций, 
«Нам нужна одна победа» из 
фильма «Белорусский вок-

зал», он создал по заказу ре-
жиссера Андрея Смирнова. 
Посмотрел картину, и, как 
рассказывал сам, перед ним 
проплыли воспоминания 
о фронтовой жизни и пришли 
на ум строки «Мы за ценой не 
постоим», ставшие бессмерт-
ными. Аранжировку к песне 
сделал композитор Альфред 
Шнитке — так она стала мар-
шем, звучащем на парадах. 
Хит  «Ваше благородие, госпо-
жа Удача» прозвучал в фильме 
«Белое солнце пустыни». Сти-
хи Окуджавы, положенные на 
музыку Исаака Шварца, спас-
ли картину, оказавшуюся под 
запретом, — генсек Леонид 
Брежнев посмотрел кино, оно 
ему понравилось, а больше 
всего запала в душу песня. 
Фильму открыли путь к зрите-
лю, и сейчас он стал золотой 
классикой.
Его стихи о войне отличала 
особая интонация, в которой 
пронзительно остро звучат то-
ска и сожаление о разрушен-
ных судьбах. Искренность 
строк без  показной бравады 
отзывалась в разных поколе-
ниях. Булата Шалвовича не 
стало в 1997 году. Его насле-
дие — более 800 стихотворе-
ний. Дача барда в литератур-
ном поселке Переделкино  
стала мемориальным музеем. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Каждый пишет, как он дышит: путь поэта Булата Окуджавы

1 февраля 1982 года. Поэт, писатель, исполнитель собственных песен 
Булат Шалвович Окуджава во время одного из своих концертных 
выступлений на сцене

В русском языке вводятся новые правила, 
норма ударения меняется во всех глаголах 
на «-ить» — оно перемещается с окончания 
на основу слова. Эксперты рассказали «ПВО», 
действительно ли нам нужны такие изменения.
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Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Для проверки собеседника 
потребуется другой «маркер»

Позвольте себе роскошь 
говорить правильно 

Глагол «звонить» особен-
ный. Это, можно сказать, 
слово-маркер. Стоит 
борцам за чистоту рус-

ской речи услышать «звО-
нит», как они морщатся, а то 
и поправляют говорящего. 
Между тем ошиб-
ка закономерна. 
«Звонить» входит 
в группу глаголов 
на «-ить» с непод-
вижным ударени-
ем, то есть оно во 
всех личных фор-
мах падает на 
окончание: зво-
нЮ, звонИшь, зво-
нИт, звонИм, зво-
нИте, звонЯт. Но 
не всем глаголам на «-ить» так 
«повезло». Есть среди них те, 
у которых в некоторых фор-
мах ударение смещается на 
корень, например «люблЮ — 
лЮбит», «ношУ — нОсит», 

«хожУ — хОдит» — и их боль-
ше ста! К тому же существует 
тенденция перехода глаголов 
на «-ить» из одной группы 
в другую, то есть от неподвиж-
ного ударения — к подвижно-
му. И многие за последний век 

этот переход уже 
совершили. Срав-
ните: старая норма 
«варИт», новая — 
«вАрит», старая — 
«ценИт», новая — 
«цЕнит» и т.д.
Современные сло-
вари уже фиксиру-
ют как допустимые 
варианты типа 
«вклЮчит» наряду 
со строгим литера-

турным «включИт». Возмож-
но, такая судьба ждет и глагол 
«звонить». Так что, для про-
верки культурного уровня со-
беседника придется выбрать 
другое слово-маркер.

Если все всегда говорили 
«звонИт», и появляется 
новая норма «звОнит», 
это свидетельствует, что 

большинство людей действи-
тельно так произносят слово. 
Когда определенное число че-
ловек начинают 
говорить про кофе 
«оно», это уже на-
чинает перетекать 
в новый стандарт. 
Я, как профессио-
нальный носитель 
критериев языка, 
стал тем, кому ве-
рят, на кого ориен-
тируются. Но, к со-
жалению, люди 
сейчас не задумы-
ваются, они про-
сто слышат и начинают копи-
ровать. Это, можно сказать, 
вирусное распространение. 
Между ними это недопонима-

ний не вызывает, поэтому так 
и происходит, если никто не 
следит и не поправляет. В эпо-
ху интернета все стали слиш-
ком свободными. Я отношу 
себя к поколению, которое 
может себе позволить ро-

скошь говорить 
так, как всегда бы-
ло правильно. По-
этому буду придер-
живаться норм, 
которым нас учи-
ли, когда культура 
была ощутимым 
понятием. Мир не-
избежно меняется, 
появляется совре-
менный сленг, 
и сделать с этим, 
увы, ничего нель-

зя. Однако можно следить за 
собой и сохранять хотя бы 
лично для себя достойный 
культурный уровень. 

ВЛАДИМИР 
БЕРЕЗИН 
ДИКТОР, ТЕЛЕ 

И РАДИОВЕДУЩИЙ

ЮЛИЯ ЯКОВЛЕВА
КАНДИДАТ 

ФИЛОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Столичные школьники — 
участники московского 
отделения «Движения 
Первых» к 80-летию Ве-

ликой Победы подготовили 
короткометражный фильм, 
посвященный обороне Мос-
квы в годы Великой Отече-
ственной войны. Премьера 
состоялась 9 мая. Фильм под-
готовили в рамках федераль-
ного проекта «Города-герои», 
который был запущен в нача-
ле 2025 года и объединил уче-
ников из разных регионов 
страны. Первый выпуск, по-
священный Туле, вышел в фев-
рале. Москва же завершила 
цикл видеороликов о городах-
героях. 
Как отметили в пресс-службе 
столичного Департамента об-
разования и науки, с помо-
щью своей кинокартины ре-
бята рассказали о защитниках 
наших Родины, их подвигах 
как на фронте, так и в тылу. 
Творческая молодежь также 
осветила стратегическое зна-
чение битвы за столицу. Над 
созданием ролика подростки 
трудились несколько месяцев. 
Они самостоятельно разраба-
тывали сценарий, занима-
лись видеосъемками, звукоза-
писью и монтажом. Школьни-
ки тщательно готовились 

к съемкам фильма: изучали 
архивные документы, фото-
графии и материалы Главар-
хива Москвы. Посещали вы-
ставки и музеи, посвященные 
Великой Отечественной вой-
не. А еще лично общались 
с ветеранами. Сами съемки 
проходили на улицах города, 
в школах и Музее Победы.
— Я стала частью команды, 
которая снимала эпизоды 
в Музее Победы, — говорит 
ученица школы № 1474 Алиса 
Якуба. — Мы работали в раз-
ных залах, рассказывали 
о Битве за Москву. Я увидела, 
как сложно устроен съемоч-
ный процесс: настройка све-
та, звука, построение кадра. 
Рада, что смогла принять уча-
стие в таком проекте.
По словам ученика школы 
№ 1794 имени А. С. Чуфистова 
Кайса Абдулкайсова, работу 
над фильмом начали еще 
в феврале. Для ребят был очень 
важен такой творческий опыт, 
поэтому они приложили все 
усилия, чтобы передать в ко-
роткометражке свои эмоции. 
И показать, что наше поколе-
ние помнит и чтит великий 
подвиг героев Великой Отече-
ственной войны. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Школьники сняли 
кино о героях войны

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru
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Сейчас на крупнейших 
площадках Москвы про-
ходят бесплатные лек-
ции для подростков 

о том, как справиться со стрес-
сом перед экзаменами. На них 
перед школьниками и их ро-
дителями выступают извест-
ные психологи и блогеры.
— Даже отлично подготовлен-
ный ученик может растерять-
ся, если не умеет преодолевать 
волнение. Чтобы поддержать 
выпускников и их родителей 
в этот период, мы уже третий 
год подряд реали-
зуем проект «Лек-
торий московского 
школьника», — 
рассказала заме-
ститель мэра Мо-
сквы в правитель-
стве Москвы по вопросам со-
циального развития Анастасия 
Ракова. 
Первая лекция цикла уже 
прошла в Театре на Цветном. 
Кандидат психологических 
наук, телеведущая и много-
детная мама Лариса Суркова 
вместе с блогером Лешей Ян-
гером рассказали, как настро-
иться на успех, правильно ре-
агировать на неудачи и вы-

строить диалог с ребенком 
в сложный для него период.
Следующая встреча состоится 
17 мая в Московском дворце 
пионеров. Тема лекции — мо-
тивация ребенка. Семейный 
психолог и телеведущая Вика 
Дмитриева поделится совета-
ми о том, как сохранить само-
оценку, оставаться продук-
тивным и поддерживать пози-
тивный настрой. Модериро-
вать мероприятие будет 
молодежный блогер и певец 
Влад Кобяков. 

Заключительной для цикла 
станет лекция «О мой мозг... 
всемогущий! Руководство 
к применению», которая со-
стоится 25 мая в малом амфи-
театре парка «Зарядье». Ее 
проведут нейробиолог, док-
тор биологических наук, про-
фессор Московского государ-
ственного университета име-
ни М. В. Ломоносова Вячеслав 
Дубынин в компании блогера, 

певицы и фигуристки Саши 
Айс. Участники узнают, как 
преодолевать стресс в слож-
ные периоды, а также улуч-
шить память и усвоение ин-
формации. Эксперты озвучат 
пять самых действенных 
и лучших советов для борьбы 
со стрессом во время наступа-
ющей поры экзаменов.
На всех встречах будут при-
сутствовать специалисты Го-
родского психолого-педагоги-
ческого центра столичного 
Департамента образования 
и науки. К ним можно будет 
обратиться за помощью и до-
полнительной консультацией 
сразу после лекции.
Мероприятия пройдут и в он-
лайн-формате на официаль-
ных страницах проекта в со-
циальных сетях.
В апреле подобные лекции уже 
проводились для родителей 
будущих выпускников. Слуша-
телям рассказали о прие мах, 
помогающих снизить уровень 
тревожности во время сдачи 
экзаменов. В мероприятиях 
приняли участие более 13 ты-
сяч человек. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Научили школьников 
справляться со стрессом 

Экскаваторы, краны 
и бульдозеры — лишь 
железо без специали-
стов, которые знают их 

как свои пять пальцев. В Кол-
ледже современных техноло-
гий имени Героя Советского 
Союза М. Ф. Панова готовят 
универсальных мастеров, 
умеющих и управлять техни-
кой, и чинить и обслуживать 
разнообразные машины. 
Стать специалистом можно за 
2 года и 10 месяцев. 
— Студенты получают сразу 
две профессии с правами: на 
выбор — машиниста экскава-
тора или бульдозера, а также 
машиниста автомобильного 
крана или оператора фрон-

тального погрузчика, — объ-
ясняет преподаватель Нико-
лай Дончак. — Помимо этого, 
они осваивают слесарное де-
ло по ремонту дорожно-стро-
ительной техники с присвое-
нием 3-го разряда.
Основной акцент 
делается именно на 
практическую под-
готовку. Сначала 
ребята трудятся 
в лабораториях, из-
учая элементы ма-
шин и механизмов. 
Затем  занимаются 
на учебном полигоне с реаль-
ной техникой, а со второго 
курса начинается производ-
ственная практика.

Зарплаты начинающих специ-
алистов стартуют от 50 тысяч 
рублей, а опытные машини-
сты с высокими разрядами мо-
гут зарабатывать от 100 тысяч 
и более. Как показывает прак-

тика, выпускники 
колледжа успешно 
трудоустраиваются 
и строят карьеру — 
становятся высоко-
классными меха-
никами, со време-
нем возглавляют 
бригады или авто-
парки.

— Я с детства увлекаюсь авто-
мобилями, но дорожно-стро-
ительная техника меня при-
влекла особенно — она более 

мощная, сложная и востребо-
ванная в нашем быстроразви-
вающемся городе, — говорит 
студент третьего курса Роман 
Омельченко. — Ты не просто 
управляешь машиной, а соз-
даешь новую инфраструктуру 
мегаполиса. Как и многие,  по-
сле выпуска я пойду в ар-
мию — отдавать долг Родине, 
но по возвращении планирую 
работать по специальности 
и параллельно получать выс-
шее образование в вузе — 
партнере колледжа.
Будущие специалисты счита-
ют, что профессия, от которой 
зависит жизнедеятельность 
города, всегда будет актуаль-
на и востребована. А постоян-
ное развитие технологий от-
крывает новые перспективы.
— Автоматизация не заменит 
человека полностью, — счи-
тает Роман. — Техника всегда 
будет требовать контроля 
и грамотного обслуживания 
настоящих профи.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Создавать инфраструктуру 
огромного мегаполиса 

ПРОФИ В столич-
ных колледжах 
готовят профес-
сионалов по тех-
нической эксплу-
атации подъем-
но-транспортных, 
дорожных 
и строи тель ных 
машин — специа-
листов, которые 
обеспечивают ра-
боту всего города.

5 мая. Преподаватель колледжа Николай Дончак (слева) и студент Илья Ивашкин, изучающий устройство сложного механизма

Мультиметр
Прибор для измерения 
множества параметров 
постоянного или пере-
менного тока, основными 
из которых являются на-
пряжение, сила тока и со-
противление. Им можно 
проверить целостность 
электрической цепи.

Автомобильный кран
Самоходная грузоподъемная маши-
на стрелового типа. Предназначена 
для выполнения погрузочно-разгрузоч-
ных и строительно-монтажных работ, 
подъема и перемещения грузов.

Автогрейдер
Машина для профилирования 
и выравнивания поверхности 
земли, а также создания 
необходимого уклона и попе-
речного профиля на дорогах 
и других объектах.

Испытательный 
стенд
Комплекс агрегатов 
для проведения кон-
трольных, измерительных 
и приемочных испытаний 
различных объектов. Си-
стема имитирует рабочие 
режимы тестируемого 
оборудования, фиксирует 
эксплуатационные пара-
метры и передает данные 
в систему учета для после-
дующего анализа.

Инструментарий

ПЕРЕД ПРАКТИКОЙ 
НА ПРОИЗВОДСТВЕ 
СТУДЕНТЫ 
РАБОТАЮТ 

В ЛАБОРАТОРИЯХ 
И НА СПЕЦИАЛЬНО 
ОБОРУДОВАННЫХ 
ПОЛИГОНАХ

Техническая эксплуатация подъ-
емно-транспортных, строитель-
ных, дорожных машин и обору-
дования (по отраслям) — специ-
альность среднего профессио-
нального образования. 
Выпускники по этой специально-
сти занимаются эксплуатацией 
машин и оборудования при стро-
ительстве, содержании и ремон-
те дорог, в том числе железнодо-
рожного пути. Они могут работать 
в автотранспортных и дорожных 
организациях, на автомобильных 
и тракторных заводах, ремонтных 
предприятиях. Также техники 
по этой специальности обслужи-
вают строительную технику 
и занимаются ремонтом машин 
и оборудования, которые исполь-
зуются на строительстве автомо-
бильных дорог, промышленных, 
гражданских и сельскохозяй-
ственных зданий и сооружений.

Справка

В ходе исторической 
Пражской наступатель-
ной операции была раз-
громлена немецкая 

группа армий «Центр». Эта 
крупная европейская битва 
случилась уже тогда, когда 
в ночь с 8 на 9 мая 1945 года 
уже был подписан Акт о безо-
говорочной капитуляции Гер-
мании. По словам историка 
Александра Васькина, Праж-
ская операция продолжалась 
до 11 мая. А это говорит толь-
ко о том, что противник сда-
ваться не собирался. 
— Группа армий «Центр», на-
считывающая около миллио-
на человек, была самой круп-
ной, — говорит Александр 
Васькин. — Немцы рассчиты-
вали на соединение с нашими 
союзниками. Премьер-ми-
нистр Великобритании Уин-
стон Черчилль, в отличие от 
американцев, которые разум-
но решили не рисковать жиз-
нями своих бойцов, надеялся 
на то, что англичане вместе 
с немцами возьмут Берлин 
и совместными усилиями от-
бросят советские войска. 
И у немцев были разведдан-
ные о таких планах. Поэтому 
Сталин дал приказ о том, что-
бы 1-й Украинский фронт под 
командованием Ивана Степа-
новича Конева выдвинулся от 
Берлина в сторону Праги. 
В операции принимали уча-
стие еще два Украинских 
фронта — второй и четвер-

тый. И маршал Конев стреми-
тельным маршем повел свои 
войска к чешской столице. 
Это удалось быстрее, чем пла-
нировалось. Александр Вась-
кин подчеркивает, что ситуа-
цию осложняло и стихийно 
возникшее Пражское анти-
гитлеровское восстание, ко-
торое привело к неоправдан-
ным человеческим жертвам. 
На помощь восставшим не 
пришли американцы, 
хотя их войска стояли 
всего в 80 киломе-
трах от города. 
— Пражское восста-
ние началось без со-
гласования с совет-
ским командовани-
ем, — продолжает 
эксперт. — Был и еще 
один необычный по-
ворот в этой истории. 
В то время там нахо-
дился корпус Русской освобо-
дительной армии под коман-
дованием генерала-предателя 
Андрея Власова. Но потом че-
хи передали власовцев Крас-
ной армии, потому что пре-
красно понимали, что пор-
тить отношения со Сталиным 
им совсем уж не стоит.
Советским войскам необходи-
мо было за кратчайшее время 
преодолеть порядка двухсот 
километров.
— В этой битве мы потеряли 
12 тысяч человек, — продол-
жает Александр Васькин. — 
Но нашими войсками была 

окружена и уничтожена мил-
лионная группировка фаши-
стов. Это говорит о большом 
опыте и мастерстве наших 
вое начальников и солдат. Они 
в прямом смысле научились 
воевать не числом, а умением. 
Эту операцию можно срав-
нить по скоротечности и орга-
низованности со взятием Ке-
нигсберга. Чуть позже была 
даже учреждена специальная 

медаль «За освобож-
дение Праги». В не-
давнем прошлом па-
мять о погибших бой-
цах Красной армии 
чехами оберегалась 
очень тщательно. 
В стране были специ-
альные воинские ме-
мориалы. По всей Че-
хословакии стояли 
памятники главному 
герою операции — 

Ивану Степановичу Коневу. 
Маршал стал почетным граж-
данином Праги. Очень пе-
чально, но совсем недавно 
в угоду политическим интере-
сам мэр Праги Зденек Гржиб 
предложил лишить советско-
го маршала почетного граж-
данства. А в Москве в 1955 го-
ду, к десятилетию Пражской 
операции, открылся ресторан 
«Прага». Там была представле-
на чешская кухня, собирались 
фронтовики, вспоминали ми-
нувшие бои. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Последняя европейская битва 
после капитуляции Германии

Волюнтаризм — это пре-
валирование одной 
конкретной воли в при-
нятии решений. Напри-

мер, когда аргументы разума 
и позиция других людей, при-
чем рационально обоснован-
ная, отодвигаются на задний 
план и руководитель выносит 
резолюцию, опираясь только 
на силу своей непреклонной 
воли. В психологии известно 
понятие «квадрат гения», ко-
торое придумал Наполеон. 
Оно означает, что ум равен во-
ле. И самые оптимальные ре-
шения люди принимают 
именно тогда, когда следуют 
этому равенству. А волюнта-
ризм предполагает сильное 
превалирование воли в про-
тивовес здравомыслию. Соот-
ветственно, для того, чтобы 
осуществлялся парламент-
ский тип руководства, нужна 
иерархичная бюрократиче-
ская конструкция. Рассмо-
трим несколько примеров. 
Мне рассказывали про одного 
директора завода в Ленин-
градской области, который 
абсолютно волюнтаристски 
подобрал цвет для салонов ав-
томобилей, которые они про-
давали. Покупатели возмуща-
лись, что слишком светлые, 
нежных тонов салоны — это 
уродливо. На креслах должны 

быть менее маркие чехлы. Од-
нако руководителю это было 
неважно, ровно как и то, что 
продажи уменьшаются. Толь-
ко когда его заменили на дру-
гого управляющего, ситуация 
начала исправляться. Это 
пример волюнтаризма в ком-

мерческом секторе. А вот при-
мером волюнтаризма в поли-
тической сфере может слу-
жить Никита Сергеевич Хру-
щев. Он, как известно, ни 
с кем советоваться не любил. 
В частности, уделял особое 
внимание целине, ее освое-
ние должно было дать боль-
шие урожаи, хотя и на непро-
должительное время. Хрущев 
внедрял кукурузу, потому что 
она дает много зелени для 
корма скоту, да и «сам початок 
замечательный». И все долж-
ны были ее полюбить. Но есть 
много нюансов. Эта культура 
не везде растет — почва не 

подходит, температурный ре-
жим. Но такие «мелочи» не-
сильно интересовали совет-
ского руководителя. А вот 
спорить с ним никто не мог. 
Волюнтаризм не предполага-
ет никакой коллегиальности 
в обсуждении и принятии ре-

шений. То есть 
должна существо-
вать такая органи-
зация корпоратив-
ной власти или 
власти в государ-
ственных органах, 
в которой отсут-
ствуют любого ро-
да ограничения. 
И конечно, он нуж-
дается в наличии 

определенного лидера с соот-
ветствующим складом харак-
тера, могучей волей и не 
слишком выдающимися ин-
теллектуальными способно-
стями. Как правило, ничего 
хорошего волюнтаризм не 
приносит. Потому что, когда 
нарушен баланс между умом 
и волей и вторая превалирует, 
затыкая все адекватные аргу-
менты разума и перекрывая 
их своими собственными, 
случаются очень большие 
проблемы.
Подготовила 
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА, юнкор
edupressa@vm.ru

Навязанная остальным воля 
в принятии решений

ЛИКБЕЗ

ВАСИЛИЙ
КОЛТАШОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
НОВОГО ОБЩЕСТВА

Слово «Ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной 
программы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции обра-
зования, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. 
Сегодня речь пойдет о ВОЛЮНТАРИЗМЕ.

Офицеру российского 
флота, полярному ис-
следователю и путеше-
ственнику Георгию Се-

дову посвятили свои строки 
поэты Николай Заболоцкий, 
Эдуард Асадов. А Вениамину 
Каверину он наряду с исследо-
вателями Владимиром Руса-
новым и Георгием Брусило-
вым послужил одним из про-
образов капитана Татаринова 
из книги «Два капитана».
Георгий Седов родился 5 мая 
1877 года в Кривой Косе, Об-
ласти Войска Донского. Его 
отец был рыбаком. Причем 

сильно пьющим. По словам 
историка Вадима Эрлихмана,  
одно время было распростра-
нено мнение, что раз он с До-
на, то обязательно должен был 
быть казаком. Но это не так. 
— Георгий благодаря своему 
трудолюбию и упорству про-
бился  в элиту военно-мор-
ского флота, стал полярным 
исследователем, членом Гео-
графического общества, — 
говорит Ва дим Эрлих ман, — 

В тогдашнем российском об-
ществе это было достаточно 
трудно. Именно ему иногда 
приписывают девиз «Бороться 
и искать, найти и не сдавать-
ся!», хотя на самом деле это 
сказал не он, а другой поляр-
ный исследователь — Роберт 
Скотт. Тем не менее именно 
этот девиз Седов всегда пытал-
ся воплотить в жизнь. 
Эксперт говорит, что освоение 
Арктики началось далеко не 
в советские годы. 
— В начале ХХ века стоял во-
прос об исследовании не на-
несенных на карту земель, — 

продолжает он. — 
В то время никаких 
морских границ не 
с у щ е с т в о в а л о , 
и Россия была обе-
спокоена тем, что 
многие западные 

державы, та же Америка, за-
хватят какие-то арктические 
острова и будут претендовать 
на арктическую акваторию 
раньше нас. В 1912 году Седов 
задумался о том, чтобы от-
крыть уже дважды до этого от-
крытый Северный полюс. 
Причем споры о том, кто это 
сделал раньше — Фредерик 
Кук или Роберт Пири, — не 
утихают до сих пор. А тут пош-
ли разговоры о том, что до-

стичь полюса собирается нор-
вежец Руал Амундсен. И Се-
дов решил сделать это раньше 
знаменитого путешественни-
ка. Это было делом чести. Кро-
ме того, в 1913 году должно 

было отмечаться 300-летие 
Дома Романовых. Полярных 
экспедиций в то время было 
организовано несколько. 
И, увы, очень немногие из них 
завершились благополучно.

Эксперт подчеркивает, что 
экспедиция Георгия Седова 
была организована плохо. 
Экипаж состоял из совершен-
но неподготовленных людей. 
— Тем не менее он рискнул, — 
продолжает Вадим Эрлих-
ман. — «Святой мученик Фо-
ка» был затерт во льдах. По-
лярников ждали зимовки. 
А самого Седова — молодая 
жена, которую он очень лю-
бил. Несмотря на то что по-
лярникам пришлось выжи-
вать в очень тяжелых услови-
ях, они проводили и геогра-
фические исследования. 
Кстати, в состав экспедиции 
входил и очень известный 
в советские годы ученый Вла-
димир Визе, который и попу-
ляризовал экспедицию. В ре-
зультате путешественники 
смогли пройти лишь одну 
двадцатую всего пути. Было 
принято решение возвра-
щаться на Большую землю. Но 
Георгий Седов, уже сильно 
страдающий от цинги, так 
и не смог до нее добраться. 
А те счастливчики, которые 
выжили, попали в столицу 
лишь во время начавшейся 
к тому времени Первой миро-
вой войны...
ВЯЧЕСЛАВ ДЕМЬЯНОВ юнкор
edupressa@vm.ru

Он мечтал открыть Северный полюс

1912 год. Исследователь Георгий Седов в экспедиции на борту 
шхуны «Святой мученик Фока»

ЦИТАТА НОМЕРА

менного тока, основными 
из которых являются на-
пряжение, сила тока и со-
противление. Им можно 
проверить целостность 
электрической цепи.

метры и передает данные
в систему учета для после-
дующего анализа.

Автогрейде
Машина для пр
и выравнивани
земли, а также 
необходимого у

-

Ультразвуковой 
дефектоскоп
Компактное, портативное 
устройство с микропро-
цессорами, создающее 
и визуализирующее 
ультразвуковой сигнал. 
Используется для обнару-
жения дефектов. 
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4 мая в городе Молодечно Республики Беларусь торжественно завершился чемпионат Содружества Независимых Государств по городошному спорту, посвященный 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне. Соревнования проводились в таких дисциплинах, как классические, финские (кюккя) и еврогородки. Команда сборной Российской 
Федерации одержала победу во всех направлениях. В ее состав вошли и столичные спортсмены. 

Русская история знает 
много подвижных игр, 
связанных с метанием 
разных предметов. За-

бытые сегодня, они нашли от-
ражение в культуре. 
Бабки. Так назывались кости 
из ног крупных домашних жи-
вотных (лошадей, коров), 
а также игра, в которой они 
использовались. Бабки рас-
ставлялись в определенном 
порядке, и надо было с рассто-
яния выбивать их такой же 
косточкой, только залитой 
для утяжеления свинцом («на-
литок», «битка»). В «Детстве» 
Максима Горького дедушкин 
квартирант, занимающийся 
химическими опытами, пред-
лагает мальчику Алеше: «Хо-
чешь — налиток сделаю? Хо-
рошая битка бу-
дет». Игра в баб-
ки изображена на 
картине Влади-
мира Маковского 
1870 года, выстав-
ленной в Третья-
ковской галерее. 
Свайка. Толстый 
гвоздь длиной от 
10 до 30 см (как бы 
маленькая свая), 
а еще — игра, в которой этот 
гвоздь метали в лежащее 
на земле кольцо диаметром 
4–5 см. Про человека с рябой 
(изрытой следами оспы) ко-
жей говорили, что у него на 
лице «черти в свайку играли». 
В Санкт-Петербурге, перед 
Александровским дворцом, 
с 1838 года стоят две чугунные 
фигуры: слева — «Юноша, 
играющий в бабки» Алексан-
дра Логановского, справа — 
«Юноша, играющий в свайку» 
Николая Пименова. Герои за-
няты традиционными русски-
ми играми, но одеты как пер-
сонажи античных скульптур: 
эдакий синтез классической 
формы и национальной темы. 
Александр Пушкин, увидев-
ший эти скульптуры в 1836 го-
ду на выставке в Академии 
художеств, написал про каж-
дую четверостишие на рус-

ском языке белым (нерифмо-
ванным) гекзаметром, кото-
рым пользовались древнегре-
ческие поэты. 
Чиж. Палочка длиной 20 сан-
тиметров, заостренная с обоих 
концов, которую в одноимен-
ной игре запускали, будто 
птичку, ударом биты в проти-
воположный конец поля. Дру-
гой игрок должен был чижа 
поймать — желательно на ле-
ту, а если не получалось, подо-
брать с земли и добросить до 
кона. Можно считать эту игру 
разновидностью лапты, кото-
рую в последние два года ак-
тивно возрождают в школах, 
но более опасной. В лапте в по-
лет отправляют мячик. А эта 
забава, как писал врач Георгий 
Покровский в книге «Детские 

игры, преимущественно рус-
ские...» (1887), «может сопро-
вождаться серьезными по-
вреждениями, особенно если 
чиж воткнется в руку каким-
либо своим острым концом». 
В рассказе Аркадия Гайдара 
«Голубая чашка» (1936) чиж, 
запущенный девочкой Бертой, 
врезался в затылок Саньке, 
и мальчик после этого стал 
«невозможно жулить. Возьмет 
шагнет лишний шаг, да и ме-
тит чижом прямо на кон». А по-
том Берта размахнулась слиш-
ком сильно — и чиж, переле-
тев все поле, упал в крапиву. 
Удастся ли снова ввести в мо-
ду бабки, свайку и чижа? Во-
прос сложный. Ясно одно — 
представлять себе, как выгля-
дели эти игры, полезно для 
понимания не только литера-
туры и фольклора, но и живо-
писи и скульптуры. 

Классики воспевали 
меткие броски

КОНТЕКСТ

МАРИЯ 
РАЕВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

О командных и игровых видах спорта снято множество 
фильмов. «Пресса в образовании» предлагаем вашему 
вниманию некоторые из них.

Воробей на льду (1983)
Детский комедийный фильм о мальчишке Саше Воробье-
ве, который хочет стать профессиональным хоккеистом. 
Для достижения своей мечты он пытается компенсировать 
отсутствие врожденного таланта и физических данных 
терпением и упорством. 

Формула любви (1984)
Одним из ярчайших моментов блистательного фильма ре-
жиссера Марка Захарова про похождения графа Калио-
стро в России стал мастер-класс по игре в городки, кото-
рый давала простая деревенская девушка неловкому под-
ручному итальянца.

Федя. Народный футболист (2024)
Знаменитый футболист московского «Спартака» и сборной 
СССР Федор Черенков еще при жизни сумел стать одним 
из любимейших игроков всей страны. Оставаясь верным 
лишь одному клубу, он, преодолевая всевозможные бюро-
кратические трудности и болезни, отдавал всего себя игре.

Российские спортсмены 
выиграли чемпионат 

Чемпионат собрал участ-
ников из восьми стран 
Содружества Независи-
мых Государств. Спорт-

смены показали высочайший 
уровень мастерства, демон-
стрируя стратегическое мыш-
ление, точность и умение 
анализировать ситуацию. 
Российская команда с самого 
начала заявила о своих притя-
заниях на победу. Игроки по-
казывали выдающиеся ре-
зультаты, что позволило им 
выйти в лидеры. Главный тре-
нер нашей сборной Василий 
Духанин принял участие в со-
ревнованиях еще и в качестве 
спортсмена. И занял первое 
место в индивидуальном за-
чете среди мужчин, выбив 
90 фигур за 117 бросков. Вто-
рое и третье призовые места 
тоже остались за россияна-
ми — Вадимом Медведевым 
и Владимиром Синьковым. 
— После того как в прошлом 
году мы принимали 
чемпионат мира по 
городошному спор-
ту, подготовиться 
к текущим соревно-
ваниям было не так 
сложно. Мы улуч-
шили нашу площад-
ку, повесили ин-
формационное таб-
ло над каждым полем, чтобы 
спортсменам и зрителям было 
комфортно. Кроме того, чем-
пионат СНГ пройдет в два эта-
па — второй мы проведем 
в сентябре в России. К этому 
времени, я уверен, белорус-
ская команда усилит игру 
и сможет завоевать первые 
места, — отметил председа-
тель Белорусской федерации 

городошного спорта Влади-
мир Губаревич.
Среди женщин выдающийся 
результат показала 21-летняя 
россиянка Анастасия Ковле-
шенко из Санкт-Петербурга, 
побив собственный мировой 
рекорд прошлого года и став 
победительницей в классиче-
ской дисциплине. 
— Городки — очень непред-
сказуемая игра, — отметила 
Ковлешенко. — В любой мо-
мент прицел может сбиться 
и спортсмен истратит на одну 
фигуру намного больше бит, 
чем планировалось. Напри-
мер, на фигуру «письмо» мне 
пришлось затратить целых че-
тыре биты вместо двух. 
Второе место завоевала 
25-лет няя москвичка Жанна 
Акрымова.
— На самом деле не важно, 
кто победил, главное то, что 
каждый спортсмен смог при-
нять участие в чемпионате, 

встретить старых 
друзей и улучшить 
показатели своей 
игры, — отметила 
спортсменка.
Вечером 4 мая 
участники собра-
лись на старом горо-
дошном поле, чтобы 
сыграть в кюккя — 

финские городки. 
— Несмотря на финское на-
звание, кюккя — это карель-
ские городки, — рассказывает 
двукратная чемпионка мира 
по финским городкам Жанна 
Тикканен. — Считается, что 
они зародились в нашей бело-
морской Карелии. Этому есть 
подтверждение. Когда фин-
ский фотограф Инто Конрад 

БИТА
Самый важный ин-
струмент для игрока. 
Изготавливается 
из дерева или пласти-
ка. Вес снаряда подби-
рается индивидуально

Для классических городков. Ци-
линдр произвольного (для мужчин 
и юношей) веса, длиной не более 
метра. Диаметр биты — произ-
вольный в любой ее части. Собира-
ется из вставок, втулок, концевого 
стакана и ручки.
Еврогородки. Полимерная бита 
может изготавливаться из по-
лимерной трубы, стержней или 
может быть составной. Вес не дол-
жен превышать 2 кг. Может иметь 
внутри металлический стержень.
Финские городки. Деревянные, 
точеные. Длиной не более 85 см 
и диаметром не более 8 см. 
Имеет заужение под руку. 
Вес не регламентируется

ОБУВЬ
Кроссовки или кеды 
с противоскользящей 
подошвой 

ОДЕЖДА
Удобная спортивная одежда, не сковывающая движений. Чаще всего 
это футболка, шорты и бейсболка для защиты от солнца. В дождливую 
погоду используются непромокаемые куртки

Классические
Цилиндрические, 
диаметр 48–50 мм, 
длина 200±1 мм
Европейские
Прямоугольный 
параллелепипед, 
квадрат 
со стороной 45–47 мм, 
длина 200±1 мм
Финские
Цилиндрические, 
диаметром 7–7,5 см 
и высотой 10 см

ДЕРЕВЯННЫЕ 
ЧУРКИ 
ГОРОДКИ

ПОЛУКОН 
После сбития первой 
фигуры игроки 
переходят на эту линию

КОН 
Линия, с которой начинают 
выбивать фигуры

ИГРА ГОРОДКИ 
Русская народная спортивная игра, в которую играют на ровном 
горизонтальном поле размером 30 на 15 или 22 на 12 метров. В этой игре 
необходимо с определенных расстояний выбивать метанием биты различные 
фигуры. Состязания городошников бывают личными (между двумя 
спортсменами), а также командными. Для игры выбирается ровная площадка 
на любом покрытии и делается разметка

ШТРАФНАЯ ЗОНА
Находится между полуконом и пригородом. Если 
во время выбивания городки закатились сюда, 
их необходимо будет выбить заново

СУТЬ ИГРЫ
Главная задача: затратить на выбивание 15 фигур 
как можно меньше бросков. Кто по итогам трех туров 
использовал меньше попыток, тот и победил

ГОРОД
Площадка, обычно 2 на 2 метра, 
где размещаются фигуры

Городок считается выбитым, 
если он полностью вышел 
из города и пригорода

ГОРОДКИ
Цилиндры, которые складываются 
в одну из 15 фигур, используемых 
в игре. В любой фигуре используется 
не более пяти цилиндров

ПРИГОРОД
В эту зону устанавливаются 
«штрафные» городки

ГОРОДОКНовый мировой рекорд 
на чемпионате СНГ по городошному 
спорту установила российская спортс-
менка Анастасия Ковлешенко 
из Санкт-Петер бурга. На 90 фигур 
она потратила 111 бит. 

ГОРОДОШНЫМ 
СПОРТОМ МОГУТ 
ЗАНИМАТЬСЯ 
КАК МОЛОДЫЕ 
ЛЮДИ, ТАК 

И ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
СЕРЕБРЯНОГО 
ПОКОЛЕНИЯ

из дерева или пласти
ка. Вес снаряда подб
р урается индивидуаль

Для классических городков. Ци
линдр произвольного (для мужчи
и юношей) веса,длиной не более
метра. Диаметр биты — произ-
вольный в любой ее части. Собир
ется из вставок, втулок, концевог
стакана и ручки.
Еврогородки. Полимерная бита 
может изготавливаться из по-
лимерной трубы, стержней или 
может быть составной. Вес не дол
жен превышать 2 кг. Может имет
внутри металлический стержень
Финские городки. Деревянные, 
точеные. Длиной не более 85 см 
и диаметром не более 8 см. 
Имеет заужение под руку. 
Вес не регламентируется
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вижений. Чаще всего 
лнца. В дождливую 

ОДЕЖДА

Инха путешествовал по сле-
дам Леннорта (автор цикла 
песен «Калевала». — «ВМ»), он 
смог записать и сфотографи-
ровать игру. 
Правила отличались от усто-
явшихся сейчас. Сотни лет на-
зад в эту игру играли мужчи-
ны после завершения поле-
вых работ. Они делились на 
две команды и, бросая палки, 
выбивали рюхи. Официаль-
ные правила записали финны 
в начале 1900-х годов. 
Интересно, что раньше по-
бежденный игрок наклонял 
корпус и упирался битой 
в землю, а победитель садился 
верхом на его спину и первую 
биту в новый кон бросал со 
спины своего побежденного 
соперника.
Успех приходит благодаря 
упорным тренировкам. В сто-
лице есть несколько локаций, 
где научиться играть в город-
ки и отточить навыки могут 

все желающие. Основная пло-
щадка находится в музее-за-
поведнике «Коломенское», 
где занятия проводятся еже-
дневно. Она открыта по вече-
рам в будни. Также освоить 
азы городошного спорта мож-
но в клубе «Гладиатор» возле 
метро «Коньково», детско-мо-
лодежном центре «Перово» 
и спортивно-досуговом цен-
тре «Ратмир» на станции «Ка-
ховская», а также в других ме-
стах Москвы.
— На сегодня участниками со-
ревнований становятся люди 
разного возраста. Мы прово-
дим различные состязания 
среди детей, есть мужские 
и женские команды и коллек-
тивы представителей серебря-
ного возраста. В прошлом году 
самому почтенному игроку, 
принявшему участие во все-
российских соревнованиях, 
исполнилось 83 года. При со-
блюдении правильной дози-

ровки физической нагрузки, 
определенных мер безопасно-
сти городки — это один из 
наименее травмоопасных ви-
дов спорта, — рассказал ис-
полнительный директор Мо-
сковской федерации горо-
дошного спорта Александр 
Ватагин.
Редакция газеты «Вечерняя 
Москва» также организовала 
корпоративную команду под 
руководством главного редак-
тора газеты Александра Ку-
приянова. Мы активно высту-
паем за продвижение горо-
дошного спорта. Возрожде-
ние этой игры — это не только 
возвращение к истокам, но 
и важный вклад в укрепление 
национальных традиций 
и популяризация здорового 
образа жизни. Регулярные 
тренировки команды начнут-
ся в ближайшее время на го-
родошных площадках стадио-
на «Динамо» в Петровском 
парке. После освоения необ-
ходимых навыков сотрудники 
редакции примут участие 
в соревнованиях.

Возможно, однажды городош-
ный спорт станет олимпий-
ским видом. И история уже 
знает примеры таких предпо-
сылок. В 1980 году, во время 
подготовки к проведению 
Олимпийских игр в Москве, 
городошный спорт должен 
был быть представлен как де-
монстрационный вид с пер-
спективой для его дальнейше-
го утверждения в качестве 
олимпийского. В честь этого 
события даже была выпущена 
памятная серебряная монета 
номиналом в пять рублей, на 
которой был изображен 
спортс мен-городошник на фо-
не фигур. В то время в Совет-
ском Союзе городки вхо дили 
в число пяти наиболее попу-
лярных видов спорта и уверен-
но лидировали по количеству 
занимающихся им любителей 
и профессионалов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru
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Школа-студия подарила новые 
знания и знакомства

АННА
КУДРЯШОВА
ЮНКОР

О школе юнкоров я узнала от 
своих учителей. Тогда я даже 
не могла предположить, что 
студия станет моей отправ-
ной точкой во взрослую 
жизнь. На протяжении учеб-
ного года мы посетили много 
разных интересных мест, по-
знакомились с очень инте-
ресными людьми и даже 
успели наработать собствен-
ный бесценный опыт. Мне 
удалось побороть страх чи-
стого листа, я научилась ком-
муницировать, а это, считаю, 
один из самых важных навы-
ков в жизни любого человека. 
Благодаря опытным настав-
никам мы учились писать 
и создавать портфолио, а са-
мостоятельные поездки по-
могли лучше ориентировать-
ся в ситуациях. Теперь я знаю, 
что делать на репортаже, ког-
да и к кому подходить и о чем 
говорить. Можно знать тео-
рию на отлично, но понятия 
не иметь, как все происходит 
на самом деле. 

АНАСТАСИЯ
АБРАМОВА
ЮНКОР

Учебный год в школе-студии 
«Вечерки» пролетел как один 
миг, но оставил после себя 
море ярких впечатлений 
и полезных навыков. Мне 
очень понравилось обучение, 
Пожалуй, одним из самых за-
поминающихся событий стал 
новогодний праздник. Было 
так волнительно, когда нас 
лично поздравлял главный 
редактор «Вечерней Москвы» 
Александр Иванович Куприя-
нов! По сложившейся тради-
ции мы наугад вытаскивали 
из сумки игрушки — личный 
символ наступающего года. 
Мне достался очарователь-
ный бегемотик на коньках! 
Кажется, он действительно 
принес мне удачу. Конечно, 
помимо праздничных меро-
приятий «Вечерка» дала мне 
и множество практических 
навыков. Я научилась писать 
статьи и теперь могу более 
уверенно брать интервью да-
же у звезд! А еще у меня была 
возможность выезжать на 
различные мероприятия 
и делать репортажные фото-
графии. Уверена, что эти на-

выки обязательно пригодят-
ся мне в будущем, какую бы 
профессию я ни выбрала.

ИВАН
ОТВАГИН
ЮНКОР

В студии «Новый фейерверк» 
я занимаюсь уже второй год. 
За это время я с нуля научил-
ся писать тексты букваль-
но обо всем и оказываться 
в нужное время в нужном ме-
сте. Я уже написал несколько 
десятков разных материалов, 
некоторые из них, я считаю, 
очень даже удались. А еще 
у меня были встречи с очень 
интересными людьми, на-

пример с Никитой Сергееви-
чем Михалковым. Я обязан 
«Вечерке» своим выбором 
профессии журналиста. Могу 
сказать, что занятия для меня 
стали очень важной частью 
жизни и сделали из меня на-
стоящего человека. 

СНЕЖАНА
ШЕРЕШЕВА
ЮНКОР

Я рада, что я попала в юн-
коры «Вечерки». За этот учеб-
ный год я побывала во 
многих интересных местах, 
например в специальной 
пожарной части № 32. Бла -
годаря этой поездке мы свои-
ми глазами смогли увидеть 
работу противопожарной 
службы изнутри, посмотре-
ли, где тренируются, едят, 
спят и учатся настоящие по-
жарные. Мы даже смогли 
примерить экипировку огне-
борцев и увидели, как работа-
ют приспособления для туше-
ния огня. Экскурсию нам 
провел Илья Фастов. Несмо-
тря на свой возраст, стаж его 
работы составляет более 
15 лет. А еще я впервые по-
пробовала себя в роли журна-
листа, и мой материал был 
опубликован в газете. Пред-
ставляете, какой это был вос-
торг? Я очень благодарна га-
зете «Вечерняя Москва» за 
возможности и положитель-
ные эмоции, которые она мне 
подарила в этом году.

МАРЬЯНА
РОМАНОВА
ЮНКОР 

Мой путь под названием «Юн-
кор «Вечерней Москвы» на-
чался неожиданно. О студии 
я узнала случайно, когда уча-
ствовала в программе «Пер-
вые в медиа». Честно говоря, 
до этого момента я не задумы-
валась о карьере журналиста. 
Школа юнкоров сильно поме-
няла мое мировоззрение, мно-
гому научила. Помню, что 
очень волновалась, когда бра-
ла первое интервью, да и по-
следующие тоже, но уверен-
ности с каждым разом было 
все больше. За этот год прои-

зошло множество 
разных событий 
и интересных зна-
комств. К нам на 
занятия приходили 
гости, мы посеща-
ли спектакли, экс-

курсии. Больше всего мне за-
помнилось участие в моло-
дежном жюри и поездка 
в Фонд культуры. За этот год 
я полностью погрузилась 
в профессию журналиста, ста-
ла свободнее общаться с не-
знакомыми людьми, научи-
лась лучше планировать вре-
мя. Мне в школе юнкоров 
очень комфортно. Тут дей-
ствительно душевн ая атмос-
фера, и я каждый раз еду на 
занятие с улыбкой.

ЕКАТЕРИНА
ЕФРЕМОВА
ЮНКОР

Больше всего мне, наверное, 
запомнились наши занятия 
в редакции. Теплая, довери-
тельная атмосфера, царящая 
на них, возможность задать 
любой волнующий тебя во-
прос и узнать то, что действи-
тельно важно и нужно. Как 
для журналистики, так и для 
обычной жизни. Именно мне 
наши занятия дали уверен-
ность, которой мне не хватало 
во многом. Я стала лучше ком-
муницировать с людьми и по-
няла, что журналистика — это 
то, чем я правда хочу зани-
маться. При этом нас не всег-
да только хвалили. На заняти-
ях разбирались ошибки, под-
сказывали, поправляли, если 
что-то получалось не совсем 
правильно. Очень важно для 
меня именно то, что я провела 
этот год в студии.

Учебный год медленно, но верно близится к своему завершению. Скоро во всех школах прозвучат 
последние звонки. Не станет исключением и студия юных корреспондентов «Вечерней Москвы» 
«Новый фейерверк». Сегодня ребята рассказывают, чему они научились за год. 

ВОПРОС РЕБРОМ

Дожди размыли 
отпечатки наших кед

На майские праздники 
редко кому хочется си-
деть дома. Вот и мы 
с друзьями из студии 

«Новый фейерверк» решили 
отправиться в поход, несмотря 
на то, что за весь день дождь не 
прекращался ни на минуту. 
Я экипировался, как на Север-
ный полюс: термобелье, коф-
та, пончо-дождевик, трекин-
говые ботинки, шерстяные 
носки. В рюкза-
ке стандартный на-
бор походника — 
КЛМН — кружка, 
ложка, миска, нож. 
На всякий случай 
я прихватил еще 
и целый литр кипят-
ка в термосе. Потом 
были полтора часа 
езды на трясущейся электрич-
ке до станции Подосинки. 
Спустя несколько минут 
к нам подошел мужчина в по-
ходной одежде, который 
в этот раз был нашим сопро-
вождающим. Александр Май-
сурадзе — турист, побывав-
ший во многих горных и во-
дных походах, провел нам 
инструктаж. И мы отправи-
лись в путь длиною около пя-
ти километров. Воздух был 
таким свежим и чистым, что 
хотелось дышать полной гру-
дью. По красивому сосновому 
лесу мы дошли до ручья, а по-
том вышли на поляну с волей-
больной площадкой на берегу 
речки Нерская. Вокруг стояли 
палатки. Нам повезло — мы 
попали на один из слетов бар-
довской песни, который про-
ходил тут. 

— Ваша задача — пообщаться 
с максимальным количе-
ством туристов, — улыбнулся 
Александр Майсурадзе. — 
Просто подходите и спраши-
вайте разрешения погреться 
у их костра. Если будут возни-
кать вопросы, просто отве-
чайте, что вы гости слета. 
Среди деревьев разносились 
гитарные переборы, и мы пош-
ли на звук. Под одним из наве-
сов стояла девушка и что-то 
пела. Вокруг нее собрались 
зрители. После третьей песни 
одна из слушательниц стала да-
вать ей рекомендации по улуч-
шению номеров. Выяснилось, 
что мы оказались на репети-
ции большого вечернего кон-
церта. И в этот момент произо-
шло что-то фантастическое — 
нас позвали выступить. И мы 
с Марией Мишиной согласи-
лись! Понимая, что никто из 
нас на гитаре даже «Кузнечи-
ка» не сыграет, я решил испол-
нить... рэп. Попросил Машу 
отбить ритм, а сам прочитал 
композицию. Сначала лица 

«судей» были до-
вольно кислыми, но 
ближе ко второму 
куплету — просвет-
лели, и нас допусти-
ли к выступлению.
После этого мы по-
пали в компанию 
туристов, которые 
рассказывали, что 

в былые годы такие слеты со-
бирали по несколько сотен 
людей. За песнями и разгово-
рами прошло более двух ча-
сов. Настало время прощаться 
с гостеприимной поляной 
и отправляться в обратный 
путь. Мы взяли в дорогу кури-
ные ножки, которыми нас уго-
стили, и пошли на станцию. 
Несмотря на дождь, настрое-
ние было приподнятым. Когда 
мы сели в обратный поезд, тут 
и пригодился мой термос с до-
машним кипятком. 
— Жаль, что у нас было так 
мало времени. И не удалось 
выступить на концерте, — 
сказала Полина, заваривая 
пакетик чая в железной круж-
ке. — Вот бы остаться здесь 
подольше, денька на три! 
ИВАН ОТВАГИН юнкор
edupressa@vm.ru

ТУРИЗМ Люди от-
правляются 
в Подмосковье 
не только для то-
го, чтобы набрать 
ягод и грибов 
или поработать 
на даче. Некото-
рые берут рюкза-
ки и осваивают 
новые маршруты.

1 мая. Пойти в поход по Подмосковью юнкорам студии «Новый фейерверк» Марии Мишиной (на фото) 
и ее друзьям — Ивану Отвагину и Полине Кислых не смогла помешать даже плохая погода

Студенты научились оказывать первую помощь

«Если делиться нечем, поделитесь своей виной...»

Курсанты центрального 
спасательного отряда 
РТУ МИРЭА провели 
практикум для участни-

ков студенческого экспедици-
онного корпуса «Команда Ар-
ктики». Ребят познакомили 
с азами оказания первой по-
мощи. Они узнали, как транс-
портировать пострадавшего 
и правильно действовать при 
пожаре. Я попала на блок, по-
священный транспортировке 
пострадавших и алгоритму 
действий при пожаре. Каж-
дый студент попробовал себя 
в деле. Их учили, как бережно 
переложить пострадавшего 
на спинальный щит или на 
мягкие носилки «волокуши» 
и как с их помощью транспор-
тировать человека. В роли 
«подопытных» на занятиях 
выступают сами студенты. 
— В этом году мы уже ездили 
с «Командой Арктики» в Ни-
коло-Сольбинский мона-
стырь, который находится 
в Ярославской области, где за-
нимались благоустройством 
территории, — рассказывает 

мне студент МГЮА Иван Ве-
нецкий.
По словам его приятеля, сту-
дента МАИ Андрея Дементье-
ва, там после работы для всех 
ребят провели экскурсию, по-
казали гончарную мастер-
скую и многое другое.
— А сегодня мы получили 
важные и полезные для похо-
дов навыки, — говорит он. — 

Теперь в вопросах оказания 
первой помощи чувствуем се-
бя гораздо увереннее. 
Такая уверенность просто не-
обходима в поездках, в кото-
рых побывали студенты. 
— Мы были на Соловецких 
островах, Пермском крае, на 
Байкале, — добавляет студент 
Георгий Маркарян. 
Очень запомнилась ребятам 
и поисково-патриотическая 
поездка в Себеж. Студентка 

МИРЭА Мария Емельянова 
уточняет, что там ребятам до-
велось искать останки погиб-
ших в боях советских воинов .
Итог учений подвел для меня 
один из руководителей Все-
российского центра подготов-

ки студенческих спасатель-
ных формирований Алек-
сандр Дергачев.
— Наш Центральный спаса-
тельный отряд несет постоян-
ное дежурство и участвует как 
в ликвидации последствий 

чрезвычайных ситуаций, так 
и в обучении студентов корпу-
са «Команды Арктики», — 
особо подчеркивает Алек-
сандр Дергачев.
МАРЬЯНА РОМАНОВА юнкор
edupressa@vm.ru

Спектакль по пьесе Джо-
на Бойнтона Пристли 
«Инспектор пришел», 
поставленный в Щукин-

ском институте заслуженным 
артистом РФ профессором 
Павлом Любимцевым, — тон-
кий и даже, пожалуй, изы-
сканный детектив, в котором 
заняты студенты «любимцев-
ского» курса. К слову, в этой 
пьесе блистали многие звезды 
сцены, может, и сейчас перед 
нами они в скором будущем? 
Кстати, любопытно: в России 
пьесу поставили в 1945-м, на 
год раньше, чем в родной для 
автора Англии, и ставили по-
том не раз, силясь разгадать 
загадку ее уникальной притя-
гательности. 
...Все действие пьесы, как ча-
сто бывает у Джона Пристли, 
разворачивается в стенах од-
ной комнаты, но философски 
уносит нас далеко за ее преде-
лы. Богатые родители — Ар-

тур (Сергей Лопанов) и Сибил 
Берлинг (Ольга Зайцева) — 
собираются выдавать замуж 
дочь Шейлу (Варвара Вереск) 
за Джеральда Крофта (Миха-

ил Лырчиков). Семейные по-
сиделки под легкое подтруни-
вание над младшим сыном 
Эриком (Иван Елисеев) пре-
рывает неожиданный визит 

инспектора Гуля (Максим 
Хританков). У него есть во-
просы к каждому из присут-
ствующих, ведь все они стал-
кивались с недавно погибшей 
девушкой (Анна Мусаева) 
и даже определили ее судьбу, 
сами того не ведая... 
Но стоп, не будем спойлерить! 
Хотя если вы и знакомы с сю-
жетом — не беда. Смотрится 

спектакль на одном дыхании, 
а размышлять о том, что каж-
дый совершаемый нами шаг 
имеет последствия, все равно 
придется долго...
Таинственный инспектор 
Гуль в исполнении Максима 
Хританкова завораживает 
своей беспристрастностью. 

— Как часто мы задумываем-
ся о том, что наши поступки 
могут иметь непоправимые 
последствия? Жаль, что в жиз-
ни мы обычно понимаем это 
слишком поздно... — размыш-
ляет Максим. — Инспектор 
Гуль — не судья, его роль 
в том, чтобы заставить опом-
ниться семейство Берлингов, 
ведь в целом они — неплохие 

люди, лишь немно-
го забылись и сде-
лали нечто такое, 
из-за чего прихо-
дится расплачи-
ваться за грехи... 
Гуль говорит: «Ви-

дите ли, мы должны чем-то 
делиться. Если ничего другого 
нет, приходится делить 
с ближним нашу вину...» 
Словом, посмотрите спек-
такль. Есть над чем поду-
мать... Пока не поздно. 
ИВАН ХЛОБЫШЕВ юнкор
edupressa@vm.ru

НА СЛЕТЕ 
БАРДОВСКОЙ 
ПЕСНИ 

В ПОДОСИНКАХ 
МЫ ПОПЫТАЛИСЬ 
ПРОЧИТАТЬ 
РЭПОВУЮ 

КОМПОЗИЦИЮ 

Сбережем родное слово: 
язык в современном мире

Конференция на тему 
«Как современным 
СМИ сохранить рус-
ский язык в эпоху циф-

ровизации», организованная 
Союзом журналистов Москвы 
на территории МГИМО, со-
брала более 20 представите-
лей медиасферы и ученых, 
а также огромное число вир-
туальных участников: уж 
очень актуальна тема. 
Модератором встречи стал де-
кан факультета международ-
ной журналистики МГИМО 
Ярослав Скворцов. 
В своем видеообращении 
к участникам мероприятия 
директор Департамента ин-
формации и печати МИД РФ 
Мария Захарова акцентиро-
вала внимание на изменени-
ях, происходящих в современ-
ном мире, и насколько важно 
сейчас сохранить достояние 
народа — наш великий язык. 
— Речь идет о том, как и чем 
мы живем, мы го-
ворим о языке 
в эпоху цифровиза-
ции и тем са-
мым задаем во-
прос в принципе 
о человеке в циф-
ровом пространстве, — под-
черкнула Мария Захарова. 
Ну а дальше началась ожив-
ленная дискуссия. Павел Гу-
сев, председатель Союза жур-
налистов Москвы и главный 
редактор «Московского ком-
сомольца», рассказал о имею-
щем место быть некоррект-
ном использовании в нашей 
речи иностранных слов и не 
всегда оправданном обилии 
заимствований. 
Вице-президент Союза пред-
приятий печатной индустрии 
ГИПП Евгений Абов отметил 
ценность печатного слова. 

Александр Воропаев, началь-
ник отдела Департамента гос-
поддержки периодической 
печати и книжной индустрии 
Минцифры, в свою очередь за-
явил о значительном росте 
в настоящее время популярно-

сти аудиокниг. По его мне-
нию, именно это явление по-
влекло за собой проблемы 
в правописании и грамотного 
построения предложений, ко-
торую специалисты отмечают 
сегодня как данность, а также 
упомянул о «самиздате». Увы, 
сегодня издать книгу может 
каждый, если у него есть сред-
ства, а вот какого она будет 
качества — уже очень боль-
шой вопрос. 
Владимир Мамонтов, гене-
ральный директор радиостан-
ции «Говорит Москва», при-
звал к более строгому отно-

шению к языку и недопуще-
нию послаблений в правилах 
и нормах. 
— Для меня кофе всегда был 
и останется словом мужского 
рода! — подчеркнул он. Гово-
рил Мамонтов и о необходи-
мости жесткого сопротивле-
ния распространению об-
сценной лексики. 
— Писать подобное, произно-
сить с театральной сцены, 
с экрана телевизора, друг 
с другом беседуя, ни в коем 
случае нельзя! — уверен Вла-
димир Константинович. Он 
заявил, что редакторы и жур-
налисты должны быть в этом 
смысле примером для всех. 
Подвела итог дискуссии и по-
благодарила всех принявших 
в ней участие Людмила Щер-
бина, первый секретарь Сою-
за журналистов Москвы. 
А Ярослав Львович Скворцов 
в свою очередь предложил 
ввести награды для СМИ, ко-
торые стоят на страже норм 
русского языка.
АННА КУДРЯШОВА
edupressa@vm.ru

8 апреля. Участники встречи Павел Николаевич Гусев (слева) 
и Ярослав Львович Скворцов

Февраль. Сергей Лопанов (слева) в роли Артура Берлинга и Максим 
Хританков в роли инспектора Гуля в спектакле «Инспектор пришел»

27 апреля. Курсант ЦСО ВКС Лада Коняева обучает студентку МГПУ Дарью Лапину
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